



La Conférence Régionale de Caritas MONA Élection du Président et de la Commission Régionale

Caritas MONA a tenu sa Conférence régionale à Beyrouth, du 7 au 9 mars 2023. La Conférence régionale constitue en effet la plus haute instance décisionnelle de la Région ; elle se compose des présidents et directeurs des 14 Organisations membres (OM), ou de leurs représentants. Des invités ont été conviés à assister aux sessions non statutaires, de même que Mme Amparo Alonso, qui représentait *Caritas Internationalis* (CI).

Le programme a débuté par un temps spirituel de réflexion et de partage guidé par S.E. Mgr César Essayan, Vicaire apostolique des Latins au Liban. Mgr Essayan a ouvert de nouvelles perspectives sur notre mission et nous a invités à nous replonger dans les sources de notre vocation pour en saisir la signification spécifique pour notre temps et pour les personnes que nous sommes appelés à servir. L'après-midi de cette première journée a également été consacré à une présentation sur l'identité catholique de Caritas, avec un accent sur la diversité de notre contexte régional, par M. Dominic Verhoeven, Directeur de Caritas en Belgique et Président du Comité de l'identité catholique de CI. Deux jours de discussions ont suivi, au cours desquels les priorités thématiques et les engagements régionaux ont été débattus. Ils se sont conclus par l'adoption des nouvelles Orientations stratégiques 2024-2030.

Le dernier jour a été consacré aux élections du Président et de la Commission régionale. **S.E. Mgr Giorgio Bertin** a été élu Président régional pour un mandat de 4 ans, succédant à M. Gabriel Hatti qui conclut un double mandat de 8 ans. Mgr Bertin est également Président de Caritas Djibouti et de Caritas Somalie.

La nouvelle commission régionale sera composée des trois organisations membres (OM) suivantes, représentant les trois zones de la région MONA : Caritas Djibouti pour la Corne de l'Afrique, Caritas Jordanie pour le Moyen-Orient et Caritas Tunisie pour le Nord de l'Afrique. Parmi elles, Caritas Jordanie représentera la région au Conseil représentatif (RepCo) de CI, aux côtés du Président régional.



Forum des Évaluateurs - Beyrouth, Mars 2023

Du 13 au 16 mars, CI a organisé le premier forum des évaluateurs des Normes de Gestion (NG) de CI depuis leur engagement quadriennal pris en 2019.

Le Forum a réuni 20 évaluateurs venus de 5 Régions (parmi lesquels 3 de la région MONA), qui ont fait partager aux autres participants leur expérience et les leçons apprises. Les évaluateurs ont fait état de leurs préoccupations et des difficultés rencontrées lors de la conduite des évaluations externes. Des sessions ont été organisées pour recueillir les suggestions sur les moyens d'améliorer le processus d'évaluation, tant pour les OM que pour les évaluateurs, en gardant toujours à l'esprit l'approche de la coopération fraternelle décidée par Caritas. Le dernier jour a été consacré à une formation sur la sauvegarde visant à améliorer la compréhension et les connaissances des participants sur cette 5ème norme de gestion. Le Forum a clairement traduit l'ampleur de l'engagement de la Confédération dans la mise en œuvre des normes de gestion de CI par les OM. Ces normes sont en effet considérées comme un outil crucial dans la mise en place de systèmes qui contribueront à consolider le développement institutionnel des OM sur le long terme.

« Participer à ce premier forum des évaluateurs à Beyrouth a été une grande chance, de même que rencontrer des collègues de différentes Organisations Membres de Caritas. Le fait de réunir les participants dans un espace interactif nous a incités à confronter nos expériences tout au long du processus d'évaluation externe. »

Les groupes de travaux dirigés nous ont aidés à relever les défis, à identifier les meilleures pratiques et les réussites, et à proposer des recommandations pour renforcer les capacités des évaluateurs et améliorer l'ensemble du processus d'évaluation. »

Laith Bsharat – Caritas Jordanie

Ensemble nous fortifions notre Confédération Atelier de Développement Institutionnel (DIRC) en Malaisie



Sur l'une des rives du détroit le plus fréquenté de l'océan Indien se trouve Malacca, la ville que Saint François Xavier a traversée à plusieurs reprises pour se rendre à Canton, aux Moluques, à Goa ou au Japon. C'est dans ce lieu unique que se sont réunies, du 28 au 31 mars, 25 Caritas des régions d'Asie, d'Océanie et de la MONA, conviées par Caritas Internationalis (CI).

Dans le but de promouvoir le développement institutionnel, nous avons appris à utiliser un outil conçu pour nous guider dans la mise en œuvre des Normes de Gestion de CI. Nous avons également été initiés aux méthodologies d'auto-évaluation, à l'analyse des risques ainsi qu'à l'élaboration et au suivi d'un Plan d'Amélioration. Enfin, nous avons bénéficié d'une présentation sur le Fonds de solidarité pour le développement organisationnel (ODSF).

Le professionnalisme et la "formation du cœur" sont prioritaires si nous voulons offrir la meilleure réponse à la grande famille humaine la plus vulnérable. À Malacca, nous avons apprécié de pouvoir mieux nous connaître et de prier ensemble. Cet atelier nous a également fourni un formidable moyen de renforcer la résilience de la Confédération en améliorant la redevabilité, la responsabilité, la transparence et la bonne gouvernance.

Nous avons conclu l'atelier en célébrant avec gratitude les dons reçus, qui nous aident à nourrir le rêve de poursuivre notre mission de service.

« J'ai d'abord pensé que l'atelier serait une sorte de formation aux NG et à l'Outil de Développement Organisationnel (ODO). J'ai donc été agréablement surpris d'être conduit vers une stratégie d'amélioration remarquable. Les discussions, la méthodologie ont, entre autres, rendu cet atelier vraiment exceptionnel. Je tiens à souligner l'approche participative et la combinaison de contenus théoriques et de sessions pratiques. L'échange entre les régions a aussi été très enrichissant. Il est très stimulant de s'engager dans un effort commun pour mener notre Confédération vers de meilleures pratiques. »

Alvar Sanchez, sj – Caritas au Maroc

« L'atelier DIRC a été pour moi une occasion unique de mettre à jour mes connaissances et mes compétences sur les questions liées à la priorisation des normes de gestion nécessaires pour soutenir et développer l'organisation et lui permettre de réaliser sa mission. À mon retour, nous avons traduit cet atelier en un plan d'action destiné à mettre en place les normes de gestion requises. »

Mary Ramzi – Caritas Egypte

Renforcement des Capacités en RH et en Stratégie

En vertu de son mandat, Caritas MONA s'engage à renforcer les capacités de ses OM par le biais de formations, ainsi que par le coaching et l'accompagnement. Dans le cadre des activités liées au Développement Institutionnel et au Renforcement des Capacités (DIRC), Caritas MONA a donc organisé depuis le début de l'année deux ateliers répondant aux besoins exprimés par les organisations membres concernées.



Planification stratégique pour Caritas Irak à Bagdad

Un atelier de quatre jours a été tenu par Caritas MONA pour Caritas Irak, à Bagdad, du 20 au 23 février 2023, dans le but d'aider les cadres supérieurs et le personnel des départements des finances et de la planification de Caritas Irak à mettre en place un plan stratégique.

M. Ramzi El Hage a animé l'atelier, assisté par Mme Sylvia Eid. Vingt-cinq membres du personnel et des partenaires (de CRS, Caritas Allemagne et de la Fondazione Giovanni Paolo II) ont participé à l'atelier en personne, et deux y ont participé virtuellement. Les travaux de groupe ont permis de concevoir la nouvelle vision et mission de l'organisation, et d'identifier ses domaines d'intérêt thématiques et géographiques. Le principal aboutissement fut donc un projet de plan stratégique quinquennal que Caritas Iraq a l'intention de mettre en œuvre à partir de 2024.



Atelier de gestion des ressources humaines à Beyrouth pour Caritas Irak, Syrie et Liban

Du 23 au 26 mai 2023, Caritas MONA a organisé un atelier sur la gestion des ressources humaines à Beyrouth (Liban). Cet événement était destiné à soutenir les départements des ressources humaines de Caritas Irak, Caritas Syrie et Caritas Liban. Il a regroupé, pendant quatre jours, 18 employés des ressources humaines des trois organisations membres. D'une part, les participants ont pu enrichir leurs connaissances et faire partager leurs expériences ; d'autre part, la coopération et le soutien entre les organisations membres d'une même région se sont trouvés renforcés. A la fin de l'atelier, chaque OM a élaboré un projet de plan d'action visant à améliorer les pratiques et/ou les approches de Gestion des Ressources Humaines en fonction des besoins spécifiques de leur organisation. Le Secrétariat régional prévoit accompagner les OM qui le demandent dans la mise en œuvre de leur plan d'action en Ressources Humaines.

Nouvelles de Caritas Iran

Caritas Iran est présente dans plusieurs provinces du pays pour soutenir, là où elle le peut, les personnes qui en ont besoin. Parmi les plus récents services, nous pouvons compter des réponses aux urgences telles que l'assistance aux réfugiés afghans, aux populations affectées par les inondations et les tremblements de terre, mais aussi d'autres projets continus tels que ceux en faveur des personnes atteintes de lésions de la moelle épinière.

En mai 2023, Caritas Iran a distribué à des réfugiés afghans récemment arrivés dans les provinces du Golestan, dans le nord-est du pays 1000 colis alimentaires, 1000 kits d'hygiène et 50 ensembles composés d'un réfrigérateur, un ventilateur, un petit four et deux couvertures. Caritas a eu une attention particulière pour les élèves, à qui 240 paires de chaussures ont été distribuées. Dans les prochains mois, et avec le début de la nouvelle année scolaire, 720 colis de fournitures scolaires seront distribués aux étudiants afghans et des denrées alimentaires seront livrées à une école de la province du Golestan ; ces denrées serviront à préparer le déjeuner des étudiants afghans 5 jours par semaine pour une durée de 5 mois.

Dans le cadre de la réponse d'urgence aux inondations de 2019, Caritas Iran a porté assistance aux populations touchées dans 5 provinces, et ce jusqu'en décembre 2022. La dernière activité de ce projet consiste à installer des panneaux solaires et des pompes pour puiser l'eau et fournir ainsi de l'électricité et de l'eau à environ 150 personnes de deux petits villages isolés et défavorisés du district de Zarabad à Chabahar, dans la province du Sistan & Balouchestan, au sud-est du pays.



Dans la province occidentale de Kermanshah, à la frontière irakienne, Caritas a achevé la construction de 30 installations sanitaires pour les familles nécessiteuses touchées par les tremblements de terre. Elle a aussi construit 5 maisons pour des familles de personnes en situation de handicap.

Caritas Iran a également des projets en cours pour aider les personnes souffrant de lésions de la moelle épinière, dans la ville de Bam. Ces projets comprennent des soins infirmiers et des traitements médicaux, ainsi que la distribution de colis alimentaires et de kits d'hygiène si nécessaire. Vingt installations sanitaires pour les personnes à mobilité réduite ont également été aménagées pour des familles défavorisées de cette ville.



Quand le désert fleurit ...

Nouvelles du projet de Caritas Mauritanie pour Favoriser l'Accès aux Droits et la Réinsertion des Détenus (FARD)

A partir de la plateforme d'action Laudato Si', Sr Nilima Minj, l'animatrice de la prison pour femmes, a eu l'idée d'aménager, à proximité de la prison de Nouakchott, un bel espace pour y planter un jardin potager.

Ce jardin est devenu un vrai lieu de rencontre et de discussion avec les femmes détenues.

« J'ai alors compris que la nature environnante ainsi que le temps et le processus de cultiver des légumes ensemble, avec les femmes du centre de détention, permettaient à la vie de s'exprimer fortement, et en lien avec la nature. La création de ce jardin a été comme un acte de réparation, qui a ouvert un espace de partage, d'écoute, de détente et d'échange d'idées et d'opinions.

Il nous a appris de grandes leçons et a donné l'occasion aux femmes qui y ont contribué d'oublier un peu le stress et la douleur d'être séparées du monde, ce qui nous a rapprochées encore de l'approche d'écologie intégrale portée par Laudato Si' », raconte Sr Anita Martis, Vice-directrice de Caritas Mauritanie.



Cette année, nous avons pu récolter beaucoup de légumes frais qui ont été utilisés dans la cuisine du centre, où les femmes ont aussi été sensibilisées aux techniques de culture mais aussi à la manière de préparer des repas équilibrés. Les femmes ont aussi appris à préparer des confitures de tomates et différentes autres manières de conserver et de consommer ces légumes, ce qu'elles ont trouvé intéressant et motivant. Le projet a aussi permis d'améliorer la biodiversité locale, avec des plantes indigènes et des pollinisateurs, toujours dans l'optique de la sauvegarde de la Création et de l'écologie intégrale.

Caritas Mauritanie



Plus d'initiatives d'agriculture urbaine pour soutenir les communautés

Le potager vertical de Caritas Djibouti

Caritas Djibouti, comme tout le pays, est affectée par la sécheresse et l'insécurité alimentaire. Le potager vertical est une initiative qui a donc été conçue et lancée, parmi d'autres, par le personnel de Caritas, inspirée par le message du Pape **Une Espérance pour la Terre, Une Espérance pour l'Humanité** (2023). Ce projet a pour objectifs :

- De contribuer collectivement à la sécurité alimentaire et nutritionnelle
- De bénéficier d'un approvisionnement constant en légumes frais et nourrissants pour les personnes servies par Caritas
- De réduire les dépenses liées à la consommation de légumes importés
- D'utiliser le jardin comme outil pédagogique pour les bénéficiaires de Caritas et pour d'autres personnes qui ignorent ou pensent qu'il est impossible de pratiquer l'agriculture dans les zones urbaines
- De promouvoir le respect de l'environnement

Sur un tout petit espace, Caritas Djibouti a trouvé le moyen de construire la structure d'un potager qui permet d'utiliser l'espace vertical pour faire pousser des légumes comme les tomates, les épinards, les oignons, l'amarante, les betteraves etc.

Actuellement, les personnes bénéficiaires de Caritas profitent des bienfaits des feuilles d'amarante qui ont de nombreux avantages pour la santé, car elles sont riches en calcium, en vitamine A, en acide folique et en zinc.

D'ici la fin de l'année 2023, Caritas Djibouti a l'intention d'équiper **15 familles** de la ville d'un jardin potager vertical.

Caritas prévoit également de soutenir la création de **jardins potagers verticaux dans les établissements scolaires**, à des fins pédagogiques.

Caritas Djibouti



La Réponse d'Urgence au tremblement de terre en Syrie

Le 6 février, à l'aube, un tremblement de terre dévastateur a frappé la Turquie et la Syrie, faisant de nombreuses victimes et forçant des milliers de personnes à abandonner leur maison en quelques secondes.

Cette tragédie a fait la une des journaux du monde entier : nous avons tous vu des villes réduites en poussière et vécu au rythme de la recherche de survivants, en plein hiver.

Aujourd'hui, l'hiver est passé et les médias ont tourné leur attention vers d'autres sujets, mais, comme pour toutes les crises majeures, les besoins sur le terrain demeurent, et les vies humaines dans toutes leurs dimensions sont affectées.

C'est aux côtés de ces personnes que Caritas Syrie continue de répondre autant que possible à l'urgence, dans les régions de Damas, d'Alep, de Lattaquié et de Homs, avec le soutien de *Caritas internationalis* et d'autres partenaires, malgré des moyens limités et en dépit des obstacles à l'acheminement de l'aide nécessaire.

Caritas Syrie est intervenue immédiatement en organisant une campagne de don de sang, suivie par la distribution de produits de première nécessité aux survivants : denrées alimentaires prêtes à consommer, pain, bouteilles d'eau, kits d'hygiène, matelas, couvertures, duvets, vêtements et chaussures.

Récemment, Caritas Syrie a lancé une campagne de dons pour pouvoir continuer à venir en aide à la population des zones sinistrées.



Les Églises au Moyen-Orient, enracinées dans l'espérance

Symposium à Nicosie, Chypre

Dix ans après l'exhortation apostolique post-synodale *Ecclesia in Medio Oriente* (2012) du pape Benoît XVI, les délégués des Églises orientales catholiques se sont réunis à Nicosie du 20 au 23 avril 2023 pour un symposium intitulé "Les Églises au Moyen-Orient, enracinées dans l'espérance". Les patriarches des Églises catholiques orientales étaient également présents, ainsi que des évêques, des membres, clercs et laïcs, de chacune de ces Églises, des agences de la ROACO et une délégation du Dicastère pour les Églises orientales. Caritas MONA a été invitée à participer à l'évènement.

L'objectif de la rencontre était de réexaminer les appels du document à la lumière de la situation actuelle des pays et des Églises de la région, et d'envisager ensemble l'avenir. Un certain nombre d'intervenants ont été invités à partager leurs réflexions et leur expérience. Ces contributions se sont souvent recoupées et complétées, au fur et à mesure des discussions en groupes de travail et en séances plénières. Des recommandations ont été proposées sur les thèmes suivants : La formation chrétienne, le dialogue interreligieux, l'œcuménisme, la citoyenneté, la gouvernance dans l'Église, la jeunesse, les femmes et l'émigration.



Nomination du nouvel évêque superviseur de Caritas Liban

S.E. **Mgr Antoine Bou Najem**, archevêque du diocèse maronite d'Antélias, a été nommé superviseur de Caritas Liban, car Caritas Liban est reliée à l'APECL, l'Assemblée des Patriarches et Evêques Catholiques du Liban. Mgr Bou Najem succède à Mgr Michel Aoun, archevêque de Jbeil (Byblos).

Que le Seigneur l'inspire et le fortifie dans ce nouveau service !!



P.O.Box: 60-317 Zalka - Lebanon

+961 1 893 599

caritas@caritasmona.org

Caritas MONA

@Caritas_Mona